
CR de la réunion du 20 IV 2024 
Cappelle-en-Pévèle 

Liste des participants 

Guillaume Delporte, Christophe Hildebrand, Cédric Daguet, Martine Dorange, Serge 

Mayeur, Pierre Camberlein 

Secrétariat 

Annie Grelle s’est proposée pour la rédaction et la communication des comptes-rendus quand 

elle est présente. La démarche reste toutefois participative. En son absence, quelqu’un d’autre 

sera chargé de la prise de notes. 

STERF 

Coordinateurs pour le Nord et le Pas-de-Calais :  

● Guillaume Delporte : guillaume.delporte@gon.fr 

● Louis Pétoux : louis.petoux@gon.fr  

 

Le STERF, ou Suivi temporel des rhopalocères de France, est un protocole similaire au 

STOC. Il est destiné aux naturalistes capables de reconnaître la plupart des espèces 

communes en région. La présentation, lors de l’AG du GON, de la déclinaison régionale du 

PNA en faveur des papillons “de jour” et du STERF est disponible ici : Présentation PRA Pap 

AG 2024.pdf 

 

Ce suivi vise à fournir un outil d’évaluation de la santé des communautés de papillons diurnes, 

à l’instar de ce qui est fait en France sur les oiseaux depuis une vingtaine d’années 

(programme STOC), et dans d’autres pays d’Europe sur les papillons (Butterfly Monitoring 

Scheme britannique, Vlinderstichting néerlandais entre autres). Ces programmes de suivi 

permettent de quantifier les variations de populations des différentes espèces, notamment en 

fonction des préférences d’habitats. Les données du STERF participent à l'indicateur 

européen sur les papillons de prairies (Grassland Butterfly Indicator), qui a montré que ces 

espèces ont perdu la moitié de leurs effectifs en 20 ans en Europe ! 
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L’objectif serait de relancer son animation en région, et 

il y a de quoi faire ! 

 

Dans l’idéal, il est à réaliser sur des carrés de 2km² 

tirés aléatoirement, dans un rayon de 10km autour 

d’une commune indiquée par l’observateur. Au moins 

5 transects (maximum 10), d’une longueur telle qu’il 

faille 10 minutes pour les parcourir pendant le pic 

d’abondance des papillons, sont à définir sur site avant 

les premiers inventaires. Leur localisation est laissée à 

l’appréciation de l'observateur, mais dans les milieux 

très agricoles, au moins 3 d’entre eux doivent être 

réalisés le long des parcelles. 

 

Les transects doivent être parcourus une fois par mois entre mai et août (idéalement entre 

avril et septembre), avec au moins 15j d’intervalle entre chaque passage. L’ensemble des 

espèces (ou groupes d’espèces) sont relevés. 

 

La création du site et des transects est à réaliser sur le site de l’eBMS : https://butterfly-

monitoring.net/index.php/fr/bienvenue  

La saisie des données peut se faire sur le site de l’eBMS ou sur le terrain via l’application 

dédiée : https://butterfly-monitoring.net/ebms-app  

 

Liens utiles :  

● Tableau simplifié des habitats : 

https://www.vigienature.fr/sites/vigienature/files/atoms/files/sterf_classification_habita

ts.pdf  

● Liste des espèces : 

https://www.vigienature.fr/sites/vigienature/files/atoms/files/sterf_liste_rhopalo_france

.pdf  

● Protocole en détails :  

https://www.vigienature.fr/sites/vigienature/files/atoms/files/protocole_abrege2023.pd

f  

● Choix méthodologiques : 

https://www.vigienature.fr/sites/vigienature/files/atoms/files/sterf_en_questions-

2023.pdf  

 

Formation prévue : il est prévu, sans doute fin d’année ou début 2025, de proposer une 

intervention de l’animateur national pour présenter le protocole aux adhérents et partenaires 

intéressés. 

 

Comment participer ? 

Prendre contact avec les coordinateurs du GON. N’hésitez pas à nous faire remonter les sites 

que vous suivez déjà (comme Camille). Ces actions pourront être valorisées dans la 

déclinaison régionale, disponible en version numérique sur le site du PNA : 

https://papillons.pnaopie.fr/hauts-de-france/  
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Suivi des hirondelles de fenêtre 

Coordinateur au sein du Milouin : Christophe Hildebrand 

 

Il s’agit du comptage exhaustif des nids sur le territoire de la section, réinitié notamment en 

2022 dans le cadre de l’ABC de la Pévèle-Carembault. Il rassemble de nombreux acteurs : 

GON, LPO, Nature et Vie, Printemps silencieux, Amis des Oiseaux de Nomain, … 

 

Documents et fichiers créés afin d’avoir un protocole commun, dénombrer les mêmes choses. 

Un fichier comporte toutes les adresses connues, ainsi que les personnes associées aux 

différentes communes. 

 

Pour participer : Contacter Christophe pour l’attribution d’une commune. L’objectif sera de 

vérifier les adresses et d’essayer de localiser d’autres nids (artificiels compris). 

Suivi des autres hirondelles 

La LPO mène des actions sur les hirondelles rustiques. Il pourrait être intéressant de les 

contacter pour savoir s’ils ont besoin de bénévoles pour cette mission. 

 

Les hirondelles de rivage de la carrière de Templeuve ont fait l’objet d’un dénombrement lors 

de l’ABC. Nous pourrions reprendre contact avec la carrière pour suivre l’état de la population, 

ou mener des inventaires sur d’autres groupes taxonomiques, dans ce milieu très particulier. 

La ferme de la Ricarderie (Bersée) 

Exploitation qui cultive sans aucun produit chimique, en permaculture et agroécologie. 

Céline et Pierre sont intéressés par tous les inventaires qui pourraient être menés chez eux, 

afin de communiquer sur la biodiversité du site. Site internet et contact : 

https://laricarderie.wixsite.com/laricarderie  

Evénements / Sorties grand public 

Les 10 ans de la CCPC 

Dans le cadre de ses 10 ans, la CCPC invite l’ensemble de ses partenaires le 28 Septembre 

2024 à l’institut de Genech. Le GON y tiendra un stand et proposera diverses activités. Nous 

recherchons donc activement des bénévoles qui pourraient apporter leur aide (que ce soit sur 

le stand ou en proposant des activités, jeux, conférences). Page pour préparer l’événement : 

Les 10 ans de la Pévèle-Carembault 

 

Si vous souhaitez participer, contactez Guillaume, en précisant, le cas échéant, les besoins 

en termes de matériel (tables, chaises, source électrique, source d’eau, etc.). 

Animations / Sorties nature pour la CCPC ? 

La CCPC a sollicité le GON pour organiser des animations sur son territoire, en perspective 

d’une convention avec notre asso. Christophe fait la remarque que ces sorties pourraient, 

https://laricarderie.wixsite.com/laricarderie
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pour 2025, être inscrites dans les “Rendez-vous Nature” du département du Nord. La section 

pourrait ainsi réfléchir à un calendrier de sorties. 

 

Pour 2024, si certains souhaitent réaliser des sorties sur ce territoire, ils peuvent contacter 

Guillaume qui fera le lien avec Emmanuelle Uhres de la CCPC. Cela peut être sur un site 

naturel, le long d’une voie verte, d’un circuit rando ou même au sein d’un parc urbain / 

d’espaces en gestion différenciée. Les thématiques peuvent être assez généralistes ou 

ciblées sur un groupe (exemple lors de l’ABC : sortie à la recherche des pics). 

 

D’autres interventions peuvent aussi être envisagées : ateliers, conférences, etc. 

Fête du tiers lieux Les Évidences 

Cette fête rassemblera des producteurs, des créateurs, des associations et 1 repair café. Il y 

est également prévu une exposition photos, une présentation du projet de forêt comestible 

et de permaculture, des jeux divers et variés, etc. 

 

A midi: restauration bar ambiance guinguette 

Après midi: théâtre impro 

Le soir : concert 

 

Dans quelle mesure le GON peut participer ? Y a-t-il des bénévoles disponibles ? Qui 

pourraient proposer des activités ou tenir un stand ? Se mettre également en relation avec 

Alban Broquet, chargé de vie associative au sein du GON. 

 

Note : les visuels des expo sont disponibles à ce lien : https://gon-

pro.notion.site/afc094fcb9624faab355829c92520d4b?v=271641ccc6404280945d9a81ae5e3

670  

Suivi des Pies sur le campus 

Les suivis touchent probablement à leur fin. Une brève sur le sujet dans la revue ou la gazette 

serait sympa. Pierre Camberlein se charge de contacter Maxime Bodhuin pour lui proposer. 

Enquête Corbeaux freux 

Coordinateur Milouin : Camille Vacher 

Coordinateur Enquête : Jean-Marc Venel 

 

Les suivis touchent également à leur fin. Les chiffres dans le tableau sur le drive seraient 

toutefois à vérifier d’après les remarques en réunion. Il a également été mentionné que le 

coordinateur n’avait pas été clairement identifié, et que l’attribution des colonies à suivre, par 

une ou plusieurs personnes, pas forcément respectée. Cela peut être décourageant pour des 

bénévoles qui souhaitent s’impliquer et voient leur mission accomplie avant qu’ils puissent 

passer. C’est un point sur lequel il faudra être vigilant à l’avenir. 

 

Dans son mail avant la réunion, Camille précise que deux colonies seraient à détailler : la 

colonie de Lannoy, dont le nombre de nids occupés parmi les nids présents n'est pas connu 
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https://gon-pro.notion.site/afc094fcb9624faab355829c92520d4b?v=271641ccc6404280945d9a81ae5e3670
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avec précision, et celle de Lesquin, qui est susceptible de contenir plus de nids qu'initialement 

compté. Pour celle de Lesquin, ça risque de nécessiter une organisation un peu lourde vu le 

temps imparti. Par contre si une personne se sent d'estimer un nombre minimal de nids 

occupés pour celle de Lannoy, ce serait bienvenu. À défaut, peut-être que Dominique pourrait 

indiquer une estimation du taux d'occupation des nids (moitié, trois-quart, moins ?) 

 

Le bilan serait ensuite à communiquer à Jean-Marc pour réaliser la synthèse de cette enquête. 

Cette tâche est attribuée à Camille. 

Sortie de la section ! 

Christophe propose une sortie multi-taxons sur le Site Ornithologique des Cinq Taille le 26/05, 

à partir de 9h00. À noter dans vos agendas donc ! 


